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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Falta de comunicación y protocolos, fallas ante Otis 
Pobladores y turistas acusan que nadie les avisó sobre la intensidad del huracán para 
tomar precauciones; expertos critican la improvisación de las autoridades y la poca 
preparación en protección civil 
 

 
Otis despierta solidaridad 
Hasta ahora, ha dejado 30 muertos sólo en Acapulco 
 

 
Priva desorden y crecen saqueos 
A dos días del impacto de “Otis” desborda crisis a autoridades 
 

 
Otis “colapsó” 95% de hoteles, restaurantes, bares, discos… 
Acapulco. Hacienda perfila apoyos a empresarios por golpe del huracán, que mató a 27 
personas y dejó pérdidas de 15 mil mdd 
 

 
Hay fondos ilimitados para apoyar a víctimas de Otis: AMLO 
Están disponibles $14.2 mil millones 
 

 
Estiman pérdidas de 15 mil mdd por Otis 
Hacienda. “No habrá un límite presupuestal para atender la emergencia” 
 

 
Hambre y sed 
Otis deja una estela de daños y muerte en Guerrero 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ofrece AMLO apoyo ilimitado para afectados  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/27/politica/004n2pol 
No habrá límite presupuestal para apoyar a la gente afectada por Otis en 
Guerrero, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador; mientras el 
subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, precisó que en el Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden) hay 14 mil 279.1 millones disponibles. 
Ante las voces que han señalado que con la eliminación del fideicomiso del 
Fonden el país no tiene recursos para atender la devastación causada por el 
meteoro, el mandatario replicó que existen recursos presupuestales 
suficientes para ese objetivo; además aseveró que ese mecanismo no era 
sólo la caja chica, sino la grande de políticos corruptos en sexenios pasados. 
Tenemos un recurso para eso, garantizado, pero además no se trata de 
fideicomisos, no se trata de fondos para atender emergencias. Cuando el 
pueblo de México necesita apoyo se puede utilizar todo el presupuesto 
público, no hay límites, enfatizó. 
 
Promete AMLO ayuda; reclaman empresarios  
https://www.reforma.com/promete-amlo-ayuda-reclaman-empresarios/ar2700468?v=3 
Aunque no hay Fonden, AMLO aseguró que sí hay dinero para ayudar tras 
huracán, pero empresarios reclamaron falta de información y apoyos. 
 
Senado deja ‘mocho’ al Tribunal Electoral; ni siquiera discute 
terna  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-deja-mocho-al-tribunal-electoral-ni-
siquiera-discute-terna/1616365 
El Senado se fue de vacaciones y dejó mocha la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).  
El 31 de octubre vence el periodo de los magistrados José Luis Vargas e 
Indalfer Infante y el pleno de los senadores no eligió a quienes ocuparán sus 
vacantes, incluso regresa a sus actividades hasta el 7 de noviembre; una 
semana después de quedar vacantes dos asientos en Sala Superior. 
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Aunque la Comisión de Justicia del Senado, comandada por Olga Sánchez 
Cordero, ya emitió el dictamen de idoneidad de las tres mujeres y tres 
hombres que fueron propuestos por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), la Junta de Coordinación Política, que encabeza el morenista 
Eduardo Ramírez, ni siquiera se citó para lograr acuerdos. Así, de acuerdo 
con la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, las personas 
decanas o de mayor edad que ocupen un asiento en las magistraturas de 
Salas Regionales tendrán que ocupar las vacantes, a fin que el pleno de la 
Sala Superior esté completo justo en el momento de las definiciones por los 
procesos electorales federal y estatales que se realizarán el próximo año. 
 
Recursos para atender emergencia en Acapulco por 'Otis' son 
ilimitados: Hacienda  
https://www.milenio.com/politica/recursos-para-atender-emergencia-en-acapulco-son-
ilimitados-hacienda 
Ciudad de México. - El Fondo de Desastres Naturales (Fonden) dispone en 
este momento de 14 mil 279 millones de pesos, pero los recursos del 
gobierno federal para atender la emergencia tras el paso del huracán Otis 
por Acapulco son ilimitados, afirmó Juan Pablo de Botton, subsecretario de 
Egresos de la Secretaría de Hacienda. En reunión de trabajo con la Comisión 
de Presupuesto de la Cámara de Diputados para exponer el proyecto de 
egresos 2024, el funcionario fue cuestionado sobre el saldo actualizado del 
Fonden para hacer frente a la contingencia en el puerto guerrerense. 
Recordó que la asignación inicial del fondo para este año fue de 17 mil 156 
millones de pesos, más una ampliación de 3 mil 633 millones con reintegros 
de diversas dependencias, para sumar 20 mil 790 millones, de los cuales se 
ejercieron ya 6 mil 511 millones de pesos.  
“Todavía tenemos un monto restante suficiente y yo recalcaría lo que dijo el 
Presidente (Andrés Manuel López Obrador) de que, además de estos 
fondos, vamos a tener lo que se necesite, lo que se requiera por parte de la 
población; no hay un límite establecido para que nosotros podamos 
responder ante una emergencia de este nivel”, puntualizó. 
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Presupuesto en beneficio de las mayorías es un “mandato 
político”: SHCP  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/27/economia/028n2eco 
El presupuesto público durante esta administración adquirió el mandato 
político de pertenecer a las mayorías; si bien durante ejercicios previos 
cubrió también aspectos sociales, “en general (…) ha estado capturado en 
gran medida por intereses privados”, manifestó el titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O. 
Al dar una conferencia en la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), el secretario dijo que a la larga esa captura del dinero público se 
refleja en las asociaciones público-privadas (APP), o en los proyectos de 
inversión de infraestructura productiva con registro diferido en el gasto 
(pidiregas) usados en el sector energético, que ocupan el presupuesto por 
largos periodos y quitan flexibilidad a los gobiernos para hacer sus propias 
estrategias de desarrollo. 
 
AMLO violó ley electoral al pedir “al pueblo” votar por mayoría 
calificada en el Congreso  
https://www.milenio.com/politica/amlo-violo-ley-electoral-al-pedir-voto-por-mayoria-en-
congreso-tepjf 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador violó la ley electoral en su 
conferencia mañanera del 19 de abril cuando aseguró que para concretar 
las últimas reformas de su gobierno será necesario que se vote por 
candidatos a legisladores federales de su partido político y tener una 
mayoría calificada en el Congreso de la Unión. “Aquí estoy hablando del 1 de 
septiembre, es decir, va a entrar la nueva legislatura, que espero, con toda 
mi alma, que se integre, por voluntad del pueblo, de manera democrática, 
con una mayoría calificada de diputados y senadores vinculados a nuestra 
cuarta transformación”, dijo ese día el mandatario federal. Dichas 
declaraciones fueron calificadas por la Sala Especializada del TEPJF como 
expresiones electorales que inciden directamente en el proceso electoral 
federal, pues buscan generar un impacto en la población respecto de la 
elección de diputaciones federales y senadurías del Congreso de la Unión. 
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Nearshoring alcanza para dar empleo a migrantes  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nearshoring-alcanza-para-dar-empleo-a-
migrantes/ 
La demanda de empleo en el norte del país, impulsada por las empresas 
que quieren aprovechar la ola de la relocalización de inversiones 
(nearshoring), se ha convertido en una oportunidad incluso para los 
migrantes originarios de Centroamérica y otras naciones.  
Unos 3 mil haitianos que han llegado a la frontera con Estados Unidos en 
Baja California han optado por quedarse a trabajar en México. Han sido 
dados de alta ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) e incluso 
tienen cuentas bancarias para que puedan recibir el pago de su nómina. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el delegado del Instituto Nacional de 
Migración (INM) en esa entidad, David Pérez-Tejada, dijo que los migrantes 
ocupan trabajos básicos en empresas del sector manufacturero, pero 
también hay perfiles que tienen cargos más altos, sobre todo aquellos que 
hablan más de un idioma y también sirven de intérpretes para gente que 
no habla español. 
 
En riesgo de quiebra, siete universidades públicas, alertan  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-riesgo-de-quiebra-siete-universidades-
publicas-alertan/ 
Entre 2019 y 2023 las Instituciones Públicas de Educación Superior (IPES) del 
país han registrado un déficit presupuestal de 13 mil millones de pesos, que 
junto a la disminución de los recursos y la desaparición de algunos 
programas extraordinarios, podría alcanzar los 30 mil millones de pesos. 
Por la falta de recursos está en riesgo el pago de pensiones y se ha alcanzado 
“un punto de crisis y de no retorno” para las Universidades Públicas Estatales 
(UPES), señaló Luis Armando González Placencia, secretario general 
ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES).  
En entrevista con EL UNIVERSAL, González Placencia detalló que el 
Programa Apoyos para la Atención a Problemas Estructurales de las UPES, 
creado en 2002, con una partida extraordinaria de mil millones de pesos 
para resolver el problema de las pensiones, no tiene presupuesto asignado. 
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Impactaría a consumidores resolución del panel del maíz  
https://www.reforma.com/impactaria-a-consumidores-resolucion-del-panel-del-
maiz/ar2700356?v=7 
El panel de controversia que México enfrenta contra Estados Unidos por el 
maíz transgénico tendría una repercusión negativa para el País, gane o 
pierda, en la que productores y consumidores sufrirían las consecuencias. 
 
Falta de comunicación y protocolos, fallas ante “Otis”  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/falta-de-comunicacion-y-protocolos-fallas-ante-
otis/ 
El martes 24 de octubre, la familia Ortega Sánchez estaba en su último día 
de vacaciones en Acapulco. Hacia el mediodía le recomendaron ya no entrar 
al mar porque el oleaje estaba fuerte. Salió del puerto a las 05:00 de la tarde, 
con destino a la Ciudad de México. Nadie le dijo que un huracán venía en 
camino. Raymundo Ceja, un empresario zacatecano, era uno de los cientos 
de participantes en la Convención Internacional Minera que se celebraba en 
el puerto. “A las 10:00 de la noche comenzó la lluvia, me salí de la convención 
minera para resguardarme en el hotel, porque había visto la noticia [en la 
televisión] de que el huracán Otis impactaría por la madrugada, pero a las 
11:30 de la noche ya era un caos, los vientos eran intensísimos. “Comenzaron 
a inflarse las puertas y a reventarse las ventanas, salimos de los cuartos y nos 
refugiamos en un salón de fiestas”, relató en entrevista con EL UNIVERSAL. 
 
“Colapsa” 95% de hoteles, restaurantes, bares, discos...  
https://www.milenio.com/politica/colapsa-95-hoteles-restaurantes-bares-discos 
Javier Saldívar, presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles 
(AMHM), solicitó un “plan estratégico del gobierno federal”, pues la 
infraestructura turística en Acapulco “está colapsada al 95 por ciento” tras el 
paso del huracán Otis, que dejó, de acuerdo con cifras oficiales, 27 muertos 
y cuatro elementos de la Marina desaparecidos. El líder de la agrupación 
detalló a MILENIO que “83 por ciento de los ingresos de Guerrero dependen 
de lo que hagamos turísticamente, hoy están colapsados hoteles, 
restaurantes, bares, discotecas y centros comerciales (...) no buscamos que 
nos regalen, pero sí que nos den facilidades”.  
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Mencionó que 85 por ciento del sector empresarial de Acapulco “se 
encuentra en buró de crédito, no es cuantificable la pérdida económica (...) 
no solo es el puerto, son varios municipios colapsados. “Es doloroso ver que 
la gente deambula sin tener que comer (...) Acapulco ha hecho muchos 
corazones felices, necesitamos que la población mexicana voltee a ver con 
apoyo”. En tanto, la consultora sobre fenómenos meteorológicos, Enki 
Research, estima que los daños económicos generados por Otis son de 
aproximadamente 15 mil millones de dólares. 
 
Priva desorden en Acapulco por 'Otis' y crecen saqueos  
https://www.reforma.com/priva-desorden-en-acapulco-por-otis-y-crecen-
saqueos/ar2700475?v=3 
A dos días del impacto del huracán "Otis", en el puerto priva el desorden por 
la falta de agua, luz y telefonía; crecen los saqueos en prácticamente todos 
los comercios de la costera y la incertidumbre por el desabasto de insumos 
entre pobladores y turistas varados. 
 
‘Otis’ despierta solidaridad; hasta ahora, ha dejado 30 muertos 
sólo en Acapulco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/otis-despierta-solidaridad-hasta-ahora-ha-dejado-
30-muertos-solo-en-acapulco/1616359 
Ante la devastación que Otis dejó en Guerrero, gobiernos estatales, 
instituciones, la ciudadanía y la banca iniciaron esfuerzos para ayudar a los 
damnificados, aún por cuantificar. El gobierno de Puebla envió a Acapulco 
equipo para restablecer telecomunicaciones, ambulancias y maquinaria 
para labores de limpieza. El de Oaxaca apoyará con equipo pesado para 
despejar carreteras y Tamaulipas enviará herramientas y personal de fuerza. 
Estado de México, Aguascalientes y Veracruz, así como el Senado de la 
República, instalaron centros para recabar víveres, lo mismo que la UNAM, 
la UAM, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior y el Inai. La Cruz Roja Mexicana abrirá más lugares de 
acopio en Morelos y en el Estado de México para recibir donativos en especie 
que serán destinados a las personas afectadas. Aeroméxico, Viva Aerobus y 
Volaris apoyarán para el regreso de los turistas que están varados, por lo que 
podrán tomar vuelos desde la terminal aérea de Zihuatanejo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-no-quiere-que-hablen-por-
ella-rechaza-voceria/ 
Nos cuentan que Xóchitl Gálvez ya decidió que seguirá siendo su propia 
vocera. Luego de que se barajaron varios nombres para fungir como 
portavoces de la hidalguense, como los de Javier Lozano, Germán Martínez, 
Damián Zepeda o Kenia López Rabadán, a doña Xóchitl no le convenció el 
esquema y prefiere no arriesgarse a que alguien responda algún tema de 
“bote pronto” en su nombre y la ponga en entredicho. ¿Será que no le 
explicaron que justo se trata de que la vocería estructure respuestas bien 
pensadas a diferentes temas y no de andar respondiendo de manera 
improvisada? Nos dicen que no la convencieron de que no se trata de 
quitarle voz a la candidata, sino de darle libertad para que conteste de 
manera espontánea cuando ella quiera, pero que tenga bien armado su 
discurso de campaña. Claro, el tema es conseguir quienes hagan esa labor 
de manera profesional, pues no abundan en el mercado. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-27/op259169?pc=102 
EN PLENA crisis por los efectos del huracán "Otis", quedó claro en quién 
confía más Andrés Manuel López Obrador cuando se trata de sacar las 
castañas del fuego o, en este caso, del agua. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1903 
Que la contingencia por el paso del huracán Otis en Acapulco puso en pausa 
las comparecencias ante la Cámara de Diputados del director de la CFE, 
Manuel Bartlett, y la semana próxima de los titulares de Turismo, Miguel 
Torruco; del Bienestar, Ariadna Montiel; de Cultura, Alejandra Frausto, y del 
IMSS, Zoé Robledo, cuyas presentaciones para la glosa del quinto Informe 
de gobierno quedarán en suspenso hasta nuevo aviso. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Acapulco: el sueño de empresarios, políticos y el jet set  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/acapulco-el-sueno-de-
empresarios-politicos-y-el-jet-set/ 
Acapulco, el “lugar de las cañas”, fue fundado hace más de dos mil años y 
desde entonces apuntaba a ser un destino mágico: un puerto de entrada 
para las mercancías de todas partes del mundo, codiciado por los orientales, 
los españoles y los franceses, se convirtió en un punto estratégico y 
legendario para los mexicanos. El expresidente Miguel Alemán Valdés lo 
catapultó a ser una urbe de fama mundial. Durante su gobierno abrió el 
paso para el desarrollo de Caleta e impulsó la construcción de grandes 
hoteles y discotecas. Además de la creación del Tianguis Turístico y el Centro 
de Convenciones, su mayor contribución fue la construcción de la avenida 
que lleva su nombre desde 1949 y ha sido la espina dorsal del puerto de 
Acapulco: la costera Miguel Alemán, hoy irreconocible por el grado de 
destrucción que dejó a su paso el huracán Otis, categoría 5, que devastó las 
costas de Guerrero la madrugada del miércoles. 
 
Carlos Marín 
Inútil presidencial viaje de pesadilla  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/inutil-presidencial-viaje-
de-pesadilla 
Se requieren más de las nueve o diez horas que le llevó al presidente López 
Obrador viajar de Palacio Nacional al devastado Acapulco para intentar 
descifrar el misterio detrás del absurdo de que viajara por tierra en tres 
distintos vehículos y pasara el bochorno de quedar varado en dos ocasiones. 
En el soleado mediodía, bien pudo viajar por aire y llegar en menos de una 
hora. Como película cómica de cine mudo, el mandatario utilizó una 
camioneta Suburban, un jeep militar y un camioncito de redilas, pero la 
primera quedó varada pasando Chilpancingo en el kilómetro 320 
(municipio de Juan R. Escudero) de la autopista bloqueada por deslaves; el  
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segundo se atascó en el lodo a la altura del paraje conocido como Kilómetro 
39, y el Presidente, con todo y cuatro secretarios de Estado, terminó usando 
un estaquitas Nissan para llegar por fin, y de noche ya, a la base naval de la 
Secretaría de Marina. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Catástrofe y vanidad  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/catastrofe-y-vanidad 
Algún día todo esto habrá sido una pesadilla. Ya lo es. Florestán 
No he podido entender cuál ha sido la estrategia del presidente Andrés 
Manuel López Obrador ante el devastador desastre, aún inconmensurable, 
de Acapulco, donde todavía no podemos dimensionar el impacto del 
huracán Otis ni sus consecuencias. El meteoro pegó en el puerto antes de 
la 1 de la mañana del miércoles y antier, en su cotidiana reunión de 
seguridad a las 06:00, debió recibir un primer reporte que reconoció en la 
mañanera fue insuficiente, al decir que no tenía información.  
Dijo que podría ir al puerto y a las 11 salió en una camioneta negra, sin 
informar nada, hacia Acapulco, por carretera, cuando de lo poco que se 
sabía es que no había acceso terrestre. 
 
Enrique Quintana 
Acapulco: el desastre que viene  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/27/acapulco-el-
desastre-que-viene/ 
Si piensa que Acapulco ya vivió su desastre, olvídelo. El problema mayor es 
lo que sigue. Nos hemos concentrado, de modo natural, en los saldos 
humanos y materiales que trajo consigo el paso del huracán Otis. 
La dimensión de la destrucción es tal que apenas la empezamos a descubrir. 
En la medida que la información va saliendo nos espantamos de la 
profundidad de su impacto. Y lo que falta, que aún no conocemos. 
Los esfuerzos ahora tienen que canalizarse al rescate de personas, 
propiedades y bienes, así como al restablecimiento de los servicios 
esenciales como agua, electricidad y telefonía.  
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Pero el mayor de los retos será impedir que se desplome una ciudad que 
tiene poco más de 800 mil personas como población permanente y en 
temporada alta varios cientos de miles de personas más como turistas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Una foto, estilo de gobernar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/27/una-foto-
estilo-de-gobernar/ 
Una fotografía dibujó sin proponérselo el estilo de gobernar del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Fue captado por un autor no identificado a 
bordo de un Jeep militar atascado en una brecha entre Chilpancingo y 
Acapulco, donde ni avanzaba ni retrocedía, atrapado como miles por la 
alteración de vida que causó el huracán Otis. Con una cara que podría 
describirse de preocupación e incertidumbre, el Presidente miraba al lodo, 
mientras militares y ayudantes trataban de sacarlo del atolladero. López 
Obrador estaba paralizado y había caído en una trampa natural, a donde él 
mismo se entregó por actuar con más estómago que cabeza. No lo pudieron 
sacar y un vecino entró a su rescate con una camioneta de redilas. 
 
Darío Celis 
¿Qué pasa con Televisa?  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/27/que-pasa-con-televisa-550207.html 
AYER REPORTÓ INGRESOS Grupo Televisa, desde Nueva York, donde fue su 
junta de Consejo de Administración. Hoy tendrán la llamada que 
regularmente hacen con analistas bursátiles. 
Y en todo esto, la nota es lo desactualizado que están los títulos de las 
empresas que cotizan en la Bolsa de Valores de México (BMV) y cómo esto 
no necesariamente tiene referentes con la realidad. 
Según los trackers de la bolsa que preside Marcos Martínez, Grupo Televisa 
tiene un valor total de 23.5 mil millones de pesos. Pero nada más en su caja, 
Televisa reporta tener 32.68 mil millones de pesos. 
Esto significa que el grupo de Emilio Azcárraga Jean y que copresiden 
Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia, tiene más dinero en su caja de lo 
que vale en la Bolsa de Valores Mexicana. 
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Procuraduría Agraria 
 
La Universidad Veracruzana reactiva el estudio de la materia 
agraria y de la Cátedra Aureliano Hernández Palacios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-universidad-veracruzana-reactiva-el-estudio-de-la-
materia-agraria-y-de-la-catedra-aureliano-hernandez-palacios?idiom=es 
Veracruz. - La difusión del conocimiento e investigación de la materia 
agraria es hoy ya una realidad, gracias al impulso, coordinación de esfuerzos 
interinstitucionales y multidisciplinarios de las instituciones de educación 
superior del país, para responder a las nuevas circunstancias y proyecciones 
de la Cuarta Transformación, en defensa de los derechos e intereses de los 
sujetos agrarios. Lo anterior quedó de manifiesto durante la inauguración 
de los trabajos del Seminario “Derechos de los Sujetos Agrarios: Nuevas 
Perspectivas”, que estuvo a cargo del titular de la Procuraduría Agraria, Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, la cual tuvo con sede la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de Información (USBI) plantel Xalapa, de la 
Universidad Veracruzana, en la capital del estado.  
La ceremonia protocolaria contó con la presencia del Rector de esta casa de 
estudios, doctor Martín Aguilar Sánchez, el Secretario General Ejecutivo de 
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), doctor Luis Armando González Plascencia, así como del 
doctor José Hernández; y la maestra Yolanda Ortiz Escamilla, secretaria 
académica, con la asistencia de académicos, estudiosos, profesionistas de la 
rama del Derecho Agrario y comunidad estudiantil.  
El evento académico, destacó el Procurador Agrario, deriva del convenio de 
colaboración que celebró la Institución con la ANUIES en octubre de 2022, 
con la presencia del subsecretario de Educación Superior, con el objetivo 
fundamental de que en las funciones sustantivas de las instituciones de 
educación superior se impulsara el conocimiento, investigación y difusión 
de la materia Derecho Agrario, la cual se había dejado de lado en los planes 
de estudio tras la reforma constitucional de 1992 y la consecuente 
expedición de la Ley Agraria. 
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Derecho agrario es clave: Rector  
https://oem.pressreader.com/article/281560885482401 
Veracruz, Xalapa. - Al inaugurar el Seminario “Derechos de los sujetos 
agrarios: nuevas perspectivas”, con el que la Universidad Veracruzana (UV) 
reactiva la Cátedra “Aureliano Hernández Palacios”, el rector Martín Aguilar 
Sánchez afirmó que, como en pocos países del mundo, en México el 
derecho agrario es clave para el desarrollo no sólo de un amplio sector 
campesino, sino de la nación en general. Ante Luis Rafael Hernández 
Palacios Mirón, Procurador Agrario; Luis Armando González Placencia, 
secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES), y José Hernández 
Hernández, secretario técnico de la Dirección General de Gestión Judicial 
del Consejo de la Judicatura Federal, el Rector destacó que con profundas 
raíces históricas y una importancia social de primer orden, el derecho 
agrario reivindica demandas sociales que vienen de tiempos inmemorables. 
Dijo que la Constitución de 1917 reconoció los orígenes campesinos y el 
Artículo 27 hizo suya la vieja demanda zapatista de “Tierra y Libertad”, dando 
pie a un sistema jurídico agrario que, a la fecha, a pesar de las reformas que 
se le han hecho, conlleva un enorme contenido social y busca resolver uno 
de los más viejos y agudos problemas nacionales: la tierra y su propiedad, su 
distribución y explotación. Por su parte, González Placencia refirió que la 
creación de enclaves turísticos, habitacionales, los megaproyectos, parques 
eólicos y minas a cielo abierto, fueron generando nuevas víctimas que son 
sujetos del derecho agrario; ello hace que las universidades públicas del país 
tengan que responder a esta problemática “con una mirada de defensa de 
las víctimas y del patrimonio nacional”. 
(Información disponible en 6 portales distintos) 
 
Plantean en el Senado fortalecer NOM para clasificar 
actividades agrícolas sin riesgo para jóvenes  
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/7285-plantean-en-
el-senado-fortalecer-nom-para-clasificar-actividades-agricolas-sin-riesgo-para-jovenes 
Ciudad de México. - Senadores y jóvenes buscan construir propuestas para 
fortalecer el proyecto de Norma Oficial, NOM-038-STPS-2023, que tiene la 
intención de clasificar las actividades agrícolas, forestales, de aserrado,  

https://oem.pressreader.com/article/281560885482401
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/7285-plantean-en-el-senado-fortalecer-nom-para-clasificar-actividades-agricolas-sin-riesgo-para-jovenes
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/7285-plantean-en-el-senado-fortalecer-nom-para-clasificar-actividades-agricolas-sin-riesgo-para-jovenes


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
silvícolas, de caza y pesca que no impliquen riesgo para menores de entre 
15 y 18 años, para que puedan laborar. En la segunda jornada del foro 
“Jóvenes en el sector primario”, la presidenta de la Comisión de Agricultura, 
Ganadería y Desarrollo Rural, Nancy Sánchez Arredondo, subrayó que las 
normas se construyen con el punto de vista de todos los involucrados.  
Reiteró que la política se hace directamente con las y los ciudadanos, no 
desde los escritorios. “Porque antes pasaban muchos años para elaborar 
normas, pero ahora ya en esta Legislatura logramos construir y legislar en 
beneficio de los jóvenes”. La presidenta de la Comisión de Relaciones 
Exteriores América Latina y el Caribe, Beatriz Paredes Rangel, reconoció que 
los jóvenes no se quedan en el campo, porque no se gana bien, además, 
“está la idea de que si te sales del ejido progresarás, pero cuando se salen y 
van a las ciudades y les va mal, se dan cuenta que fue una mala decisión”.  
Propuso realizar un trabajo coordinado de investigación con la 
Procuraduría Agraria sobre los programas que hay de sucesión parcelaria, 
y los que haya sobre jóvenes sucesores en las zonas agrícolas. 
 
Niega Procuraduría Agraria participación en expulsión de 
ejidatarios en Q. Roo  
https://cronicaquintanarroense.com/niega-procuraduria-agraria-participacion-en-
expulsion-de-ejidatarios-en-q-roo/ 
Quintana Roo, Chetumal. - En el estado de Quintana Roo, existe un grueso 
de 120 agrupaciones ejidales, que de manera constante y tras acuerdos de 
asamblea, hacen modificaciones, específicamente bajas en su padrón de 
integrantes, por situaciones diversas. Con la llegada del proyecto del Tren 
Maya, los casos se han incrementado, tomando en cuenta que un gran 
número de comuneros optaron por vender sus tierras desde años atrás, o 
las dejaron en el abandono sin aprovechamiento alguno, y hasta 
deshabitadas. En este sentido, la representante de la Procuraduría Agraria 
en Quintana Roo, Carla Verónica Moreno Gómez, aclaró que la dependencia 
federal no ha participado, mi participará en la expulsión de ejidatarios, como 
mucho se ha condenado por parte de algunos de los afectados.   
Explico que su actuar está basado en responder a las Actas de Desavecindad 
que presentan los núcleos ejidales desde su Comisariado y por acuerdos de 
asamblea, para proceder a la actualización de los respectivos padrones. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5706826&fecha=27/10/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se expiden las políticas, bases y lineamientos en 
materia de adquisiciones, arrendamientos y servicios de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 
 
Alista Sedatu Política Nacional de Transporte Público Colectivo  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/alista-sedatu-politica-nacional-de-transporte-publico-
colectivo 
Ciudad de México. - El Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial 
(SNMySV) que preside la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) alista la Política Nacional de Transporte Público Colectivo 
(PNTPC), en conjunto con todas las entidades federativas con el objetivo de 
que el transporte en México sea un eje del desarrollo integral, accesible, 
seguro, sostenible, inclusivo y se reduzcan las brechas de desigualdad. 
Al celebrar la tercera sesión ordinaria del SNMySV, el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón, destacó que la movilidad depende de la planeación 
urbana y viceversa; por lo que llamó a los representantes estatales a poner 
atención a los Programas Municipales de Desarrollo Urbano en la 
elaboración de sus propuestas de trasporte público que se tienen que 
presentar en diciembre de este año para incluirlas en esta política. 
 
BadeBa reconocida por su planeación  
https://meridiano.mx/2023/10/27/badeba-reconocida-por-su-planeacion/ 
Nayarit. - En el marco de la cuarta sesión ordinaria de la junta de gobierno 
del IMPLAN, Bahía de Banderas recibió un importante reconocimiento por 
su notable aportación al desarrollo territorial y urbano a nivel nacional, esta 
distinción fue otorgada por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), en el contexto de la 5ª Edición de la Red Nacional 
Metropolitana “Alianzas Transfronterizas”.  
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El reconocimiento, en la categoría de “Planeación y Ordenamiento 
Metropolitano”, fue concedido a la metrópoli de Puerto Vallarta-Bahía de 
Banderas y fue recibido por la presidente municipal de Bahía de Banderas, 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya. 
Este premio resalta la excelente labor y esfuerzo conjunto entre las 
instituciones y el municipio para fortalecer la planeación urbana, el 
desarrollo territorial, además de fomentar una visión metropolitana 
integradora. Un reflejo de la dedicación, compromiso y trabajo constante 
que se ha realizado en Bahía de Banderas bajo el liderazgo de la alcaldesa. 
La entrega tuvo lugar en las instalaciones del Instituto Municipal de 
Planeación (IMPLAN), este 25 de octubre de 2023 y se contó con la 
participación de Daniel Tuyub, en representación de Román Meyer Falcón, 
titular de la SEDATU; además de Daniel Octavio Fajardo Ortiz, subsecretario 
de Desarrollo Urbano y Vivienda de esta secretaría. 
 
Desesperación en las zonas rurales; Otis dejó en la calle a 
pescadores y campesinos  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/27/politica/005n1pol 
Guerrero. - “Acapulco de Juárez no sólo son los hoteles, sino también las 
comunidades de la zona rural, donde igual hubo graves daños por el golpe 
del huracán Otis y necesitamos ayuda”, señalaron pobladores de San Isidro 
Gallinero, San Pedro Las Playas, Tuncingo, Los Playones, Cacahuatepec, 
Colonia 10 de abril, El Bejuco y San Juan Chico, entre otras. 
Durante un recorrido realizado por La Jornada en la carretera de Metlapil 
rumbo a la Costa Chica de Guerrero, donde se ubican dichas localidades, los 
lugareños clamaban apoyo.El aire se llevó toda nuestra milpa, destrozó 
nuestras casas, nos dejó con la ropa que traemos; estamos sin luz y sin 
comida, explicó un ama de casa que habita en Los Playones. 
Al pasar por San Isidro Gallinero, un grupo de campesinos trataba de retirar 
los restos de un anuncio espectacular que voló varios metros hasta quedar 
atorado en un puente, a causa de los vientos de más de 270 kilómetros por 
hora que trajo Otis. En este pueblo somos 3 mil habitantes y no contamos 
con maquinaria (para levantar los escombros), tenemos que hacer manual 
todo, manifestaron. 
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